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Сенатор РФ Виктор Зобнев и 
председатель комитета АКЗС 
по социальной защите и заня-
тости населения Ирина Солнце-
ва встретились с участниками 
специальной военной операции. 
Мероприятие прошло в Алтай-
ском краевом госпитале для ве-
теранов войн.
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Сейчас лечение и реабилитацию в го-

спитале проходят семь ветеранов СВО. 
Ранения самые разные: и опорно-дви-
гательного аппарата, и контузии. Кон-
тингент все время обновляется – в сред-
нем пациенты находятся в учреждении
7–14 дней. В следующем году госпиталю 
исполнится 80 лет. За это время здесь на-
копили большой опыт оказания помощи, 
в том числе психологической.

Заместитель начальника госпиталя 
Алёна Харлова подчеркнула, что сегодня 
помощь участникам СВО оказывается в 
проактивном режиме. За каждым вете-
раном закреплен врач, медучреждение 
заранее готовится провести необходимое 
лечение и реабилитацию, не дожидаясь 
обращения от бойцов.

«Ребята молодые, считают, что не нуж-
но сразу ложиться в госпиталь. Думают: 
подождем, само пройдет. Поэтому мы и 
решили изменить тактику. Будем сами 
связываться с ветеранами, узнавать нуж-
даемость, приглашать на диспансериза-
цию. Самое главное – передавайте ин-
формацию своим и не отказывайтесь от 

медицинской помощи. Ветераны Великой 
Отечественной войны, которые находи-
лись под нашим пристальным внимани-
ем, все прожили долгую и полноценную 
жизнь», – отметила Алёна Харлова.

Виктор Зобнев поделился, что в
80-е годы в госпитале проходил реабили-
тацию его дедушка – участник Великой 
Отечественной войны. А сегодня сюда 
периодически приезжают его друзья, ко-
торые воевали в Афганистане. Учитывая, 
что психология войны изменилась, а сам 
конфликт на территории Украины носит 
затяжной характер, ценность госпиталя 
ежедневно только растет.

«Такого количества военнослужащих, 
получивших ранение и находящихся в 
госпиталях, у нас еще не было. Основная 

задача органов власти – понять проблемы 
ветеранов и ответить на вопросы, которые 
есть», – подчеркнул сенатор.
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Участники встречи рассказали о себе, 

своем боевом пути, а также о важности 
поддержки волонтеров. «Нам это очень 
помогло: супы присылали, носки теплые, 
технику. Мне однажды попались сухари, 
а в пакете записка: «Я мама, тебя не знаю, 
но пишу тебе «спасибо!» Детям благодар-
ны, очень много рисунков присылали, 
трогает душу», – рассказал боец Александр 
Сергеев.

(Окончание на 3 стр.)

В Госжилнадзоре Алтайского края 
считают, что управляющим орга-
низациям необходимо уже сейчас об-
ратить особое внимание на очистку 
кровель и придомовых территорий 
многоквартирных домов от снега 
и наледи.
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Погода в эту зиму очень поспособствовала 

сначала накоплению снега на кровлях зда-
ний, а потом и образованию сосулек. Поэтому 
служба государственного жилищного надзо-
ра Госинспекции Алтайского края напомни-
ла организациям ЖКХ об их обязанностях.

Для исключения риска возникновения 
ситуаций, представляющих угрозу жизни и 
здоровью граждан, управляющим компани-
ям, ТСЖ, ЖСК традиционно рекомендуется 
производить работы по уборке в соответ-
ствии с Правилами и нормами технической 
эксплуатации жилищного фонда, утверж-
денными постановлением № 170 Госстроя 
РФ от 27 сентября 2003 года.

Так, например, очищать придомовую тер-
риторию от снега и льда необходимо при 
наличии колейности выше 5 см. Регулярно 
следует очищать ступени и площадки перед 
входом в подъезд, обрабатывать их песко-со-
ляной смесью. Удалять наледи и сосульки с 
кровель домов по мере их возникновения.
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Опыт показывает, что очисткой крыш 

всегда должны заниматься профессионалы. 
Это могут быть работники в штате управ-
ляющей организации, прошедшие соот-
ветствующее обучение, имеющие допуск 
к работе на высоте, или сторонняя бригада 
промышленных альпинистов, с которой УК 
заключила договор подряда.

Также компаниям необходимо обеспечить 
подъезд спецтехники к домам и контейнер-
ным площадкам для сбора ТКО.

Госинспекция края обратила внимание 
управляющих организаций на складиро-
вание снежных масс на придомовой терри-
тории. Такое хранение снега всегда лишь 
временное, его необходимо вывозить на от-
веденные полигоны, чтобы в паводковый 
период избежать подтопления придомовой 
территории и подвалов.

Напомним, что уборка снега на придо-
мовой территории и его хранение входят в 
минимальный перечень услуг, предусмо-
тренных постановлением Правительства 

РФ № 290. Это означает, что работы вклю-
чены в ежемесячную плату за жилищные 
услуги. Вывоз не входит в перечень, поэтому 
необходимо решение общего собрания соб-
ственников (или совета дома) и появление 
в платежке дополнительной строки «Вывоз 
снега».

К��� ����������?
Если УК бездействует, жители вправе об-

ратиться в Госинспекцию Алтайского края 
для принятия мер.

С начала 2025 года службой Госжилнад-
зора рассмотрено около 200 обращений жи-

телей и органов местного самоуправления о 
нарушениях при содержании придомовых 
территорий, кровель многоквартирных до-
мов в зимний период. Телефоны для справок:
8 (3852) 56-64-19, 56-64-38 и 56-64-28.

(Окончание на 3 стр.)

10 вопросов губернатору
Депутаты краевого парламента начали подготовку к 

отчету губернатора края о работе правительства региона 
за 2024 год. Совет АКЗС утвердил 10 вопросов, которые 
будут направлены главе региона.

В числе самых важных тем – меры поддержки участников 
СВО, вопросы адаптации и реабилитации бойцов; состояние 
и планы по капитальному ремонту социальных объектов; 
кадровая ситуация в здравоохранении; темпы газификации 
в крае; ход реформы по обращению с твердыми коммуналь-
ными отходами.

«Уверен, отчет традиционно станет площадкой для обсуж-
дения перспективного плана совместных действий депутатов 
и правительства края по приоритетным направлениям на 
следующий период», – сказал заместитель председателя 
АКЗС Денис Голобородько.

Татьяна КОЧЕТЫГОВА

Аграрии
станут спортсменами

Финал Всероссийских зимних сельских игр пройдет 
в нашем регионе с 13 по 16 марта.

Он соберет порядка 600 спортсменов из 37 субъектов.
Им предстоит соревноваться в лыжных гонках, полиат-

лоне, шахматах, шашках, гирях, пройдут состязания спор-
тивных семей.

Но самым интересным станет соперничество в аграрных 
номинациях. Так, мужчины будут соревноваться в вождении 
трактора, женщины – разбирать и собирать доильный аппарат.

Стоит отметить, что соревнования трактористов пройдут 
в центре Барнаула – на площади Сахарова, а сборка-разборка 
доильных аппаратов – на площадке в АГАУ.

Алтайский край представит команда из 20 человек.

Составят лонг-лист
1 марта завершилась заявочная кампания на участие 

в VI Всероссийском молодёжном театральном фестивале 
имени В.С. Золотухина. За три месяца оргкомитет получил 
около 120 заявок со всей страны – от Санкт-Петербурга 
до Владивостока.

Творческие коллективы готовы представить широкий спектр 
постановок – драмы, комедии, интервью, аудиоспектакли.

Экспертный совет уже приступил к работе. Театральным 
деятелям, имена которых пока не разглашаются, предстоит 
отсмотреть заявки и составить лонг-лист, который опубли-
куют в мае.

Сам фестиваль состоится в Барнауле с 15 по 21 сентября.

Чтобы не мешали
летом

В Барнауле начали готовиться к проведению обработки 
от клещей и комаров общественных территорий города 
и прибрежных зон.

Всего в этом году в краевом центре планируют протра-
вить 240 территорий общей площадью порядка 250 гектаров 
силами администраций районов и МБУ «Благоустройство и 
озеленение» в рамках муниципальных контрактов.

На эти цели планируется направить порядка 3 млн рублей, 
пишет пресс-служба администрации Барнаула.

В зону обработки от клещей и комаров войдут Нагорный 
и «Юбилейный» парки, площади Сахарова и Мира, Мемори-
ал Славы, сквер Химиков и многие другие общественные 
пространства.

Татьяна ПЕРВОВА

События на Украине
Об основных событиях 1104-го дня специальной воен-

ной операции России.
3 марта потери украинских войск за сутки составили

1315 военнослужащих и пять танков. На Курском направле-
нии – более 160 боевиков.

Российская ПВО уничтожила восемь украинских дронов 
за сутки над Липецкой, Ростовской, Белгородской областями.

Подготовка к встрече Путина и Трампа идет ускоренными 
темпами.

Президент Франции Эмманюэль Макрон заявил, что совмест-
но с властями Британии выдвинул предложение о «месячном 
перемирии в воздухе, на море и в отношении энергоинфра-
структуры» на Украине.

Дмитрий СЕРДОВ
По информации РИА Новости

Помочь снегу растаять
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Улыбайтесь чаще
Завтра, 6 марта, от-
мечают Международ-
ный день зубного врача.

Согласно данным статисти-
ки, ежегодно в Алтайском крае 

более 1,5 млн человек обращаются к стомато-
логам.

У 43% пациентов Краевой стоматологической 
поликлиники диагностировали кариес, у 20% вы-
явили его осложнение, у 25% обратившихся 
обнаружено заболевание десен.

Единственный способ предотвратить кариес 
– регулярно посещать профильного специалиста 
и уделять самое пристальное внимание гигиене 
полости рта. 

  КАЛЕНДАРЬ �АП� .
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  МЕДИЦИНА .
«Вам звонят из госпиталя»

Годовой прирост самозанятых составил 35%. 
Чаще всего специальный налоговый режим 
выбирают представители сферы услуг, строи-
тельства или ремонтов квартир, пассажирских 
и грузовых перевозок, продаж товаров собствен-
ного производства. По итогам прошлого года са-
мозанятые перечислили в бюджет края порядка 
481,3 млн руб. Это в 1,7 раза выше фактических 
поступлений за 2023 год.

156 .
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в крае сегодня в Барнауле

Ветер юго-западный, 4–9 м/с,
местами порывы до 14 м/с, местами 
небольшой снег, на дорогах местами 

гололедица.

-2о -4о 

ночь

+2о +4о

день

-2о -7о -2о -4о

0о +2о
день -11о -13о

ночь

Ветер южный, 7–12 м/с,
местами порывы до 15-20 м/с, 
небольшой мокрый снег,
на дорогах местами гололедица. 

  ПРОГНОЗ .

Ветер юго-восточный, 5–10 м/с,
местами порывы до 14 м/с, 
преимущественно без осадков,
на дорогах местами гололедица.

6 марта

7 марта

  ГЛАВНОЕ .

Подарки для ветеранов СВО.

Уборка завалов требует постоянного внимания.

Парк снегоуборочной техники обновляется.Предупрежден – значит вооружен.
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Как бороться с подделками, 
обсуждали на конференции, 
организованной на прошлой 
неделе в Алтайском государ-
ственном аграрном универ-
ситете (АГАУ) по инициативе 
Алтайпищепрома, с участием 
пчеловодов и переработчиков 
меда.

Срок – до 1 сентября
Наталья Кароннова, начальник отдела 

организации противоэпизоотических 
мероприятий краевого управления ве-
теринарии, ознакомила собравшихся 
в вузе пчеловодов и переработчиков 
медовой продукции с последними тре-
бованиями регистрации пчелосемей в 
федеральной государственной инфор-
мационной системе ВетИС «Хорриот». 
Специалист обратила внимание на 
особенности учета пчелосемей.

Ежегодно лаборатории управле-
ния и Россельхознадзора проводят 
25–30 тыс. исследований на болезни 
пчел. Но количество проб с каждой 
пасеки ограниченно. В крае работали 
в прошлом году более 7 тысяч пасек, 
из них 42 – крупные сельхозпроиз-
водители пчелопродукции, которые 
содержат от 350 пчелосемей.

Идентификация пчел ведется в ре-
гионе с 2019 года. Это было связано 
первоначально с оповещением пасек 
по обработке полей у растениеводов.

– При проведении учета пчелосе-
мей полученный уникальный номер 
системы «Хорриот» должен визуально 
считываться на улье. При этом пчелы 
подвержены групповому способу мар-
кирования. Одна семья – одна группа 
маркирования биркой, на которой 
допускается QR-код. Если в улье две 
семьи, то и бирки должно быть две, – 
подчеркнула Наталья Кароннова. – 
Нужно учитывать, что с сентября про-
шлого года Россельхознадзор вынес 
более 3 тыс. штрафов по нарушениям 
порядка идентификации. До 1 сен-
тября нынешнего года все пчелы в 
крае должны быть зарегистрированы.

Пчеловоды напомнили про опреде-
ленные противоречия сложившейся 
учетной политики.

– В федеральном законе о пчеловод-
стве есть понятие об улье, который 
предназначен для содержания одной 
или нескольких пчелосемей. При этом 
с 2012 года Россия является членом 
Всемирной торговой организации, 
а Всемирная организация здоровья 
животных одной группировкой 
(эпизоотическая единица) считает 
пасеку. Почему же у нас такой еди-
ницей считают пчелосемью? – задал 
вопрос Алексей Ширяев («Ширяев и 
Сыновья»).

Юрий Богуславский («Алтай – ме-
довый край») поддержал замечание 
коллеги.

– У любого гражданина Россий-
ской Федерации есть паспорт, где все 

прописано о нем. И у пасеки есть тоже 
паспорт. Зачем же мы будем теперь 
прокалывать гражданину ухо и ста-
вить туда чип, когда и так все ясно? 
Зачем нужно маркировать ульи, если 
в паспорте пасеки вся информация 
есть? – запальчиво заявил пчеловод-об-
щественник. – Нужно собраться всем 
и написать письмо в Минсельхоз РФ 
об изменении такого порядка.

«Пока никто  
не отравился»

Представитель управления Роспо-
требназора Ольга Бархатова напомни-
ла в своем выступлении, что сладкий 
продукт отнесен, как и прежде, к та-

кой категории рисков причинения 
вреда, при которой лабораторные 
исследования образцов с предприя-
тий торговли не проводятся. Но наши 
пчеловоды обеспокоены, что в Ново-
сибирской области с нынешнего года 
введены ограничения на торговлю 
нефасованным медом.

– Мы все жалобы по отсутствию 
чеков передаем в налоговые органы, – 
заверила Бархатова. – Реализация на 
розлив какой-либо продукции (не 
только меда) должна осуществлять-
ся в тех местах, где есть условия для 
мытья инвентаря и оборудования. 
А ярмарка – это не постоянное место 
торговли. Нужно учитывать особенно-
сти места, чтобы не загрязнить вашу 
продукцию.

Пчеловоды высказали свое общее 
возмущение засильем так называемого 
кондитерского меда в торговых сетях.

– Из года в год это продолжается и 
никак не решается. Мы, когда со своим 
товаром пытаемся войти в какую-ни-
будь сеть торговли, не в состоянии 
конкурировать по себестоимости со 
своим качественным продуктом с тем, 
что тоже называют алтайским медом, 
но, по сути, является лишь патокой, – 
отметил Алексей Ширяев. – В той же 
сети «Светофор» предлагали как бы 
мед по цене 90 рублей за килограмм.

Но сейчас все еще нет никаких 
возможностей ограничить торговлю 
подобной продукцией.

– Для того чтобы доказать фальси-
фикацию, нужно провести лаборатор-
ные испытания. Но у нас не было ни 
одного такого исследования по меду. 
Самая высокая из категорий риска – 
это мясная и молочная продукция, – 
уточнила Ольга Бархатова. – Из шести 
существующих категорий у меда лишь 
пятая. Пока никто не отравился медом. 
Я, как потребитель, тоже хочу, чтобы 
в торговле был только настоящий мед. 
Роскачество в прошлом году предоста-
вило информацию о проверке по меду. 
Но механизма постоянного строгого 
контроля пока нет. Производитель 
в ответ на наш запрос лишь ограни-
чится ответом: «У меня все хорошо». 
В лучшем случае мы можем вынести 
только предостережение.

Евгений ПЛАТУНОВ, 
Андрей КАСПРИШИН (фото)

  АКТУАЛЬНО 

  ПАНОРАМА .
Спрос на стройматериалы 

упал
В IV квартале 2024 года сибирские производители строй-

материалов отмечали ослабление спроса и, как следствие, 
снижение выпуска продукции, говорится в февральском 
выпуске Банка России, посвященном региональной эко-
номике.

Так, «Сибирский цемент», являющийся крупнейшим за 
Уралом производителем связующего, в 2024-м сократил вы-
пуск на 2,7% из-за снижения спроса на стройматериалы после 
завершения массовой льготной ипотеки. Усугубляет ситуацию 
нарастающий дефицит железнодорожных составов. В ре-
зультате загрузка производственных мощностей сибирских 
цементных заводов сократилась за прошлый год с 61 до 59%.

В компании по изготовлению металлоконструкций отме-
тили, что в IV квартале строительные организации на треть 
сократили потребности на их продукцию, что привело к за-
товариванию складов. Производитель кирпича сообщил, что 
в IV квартале произвел только треть от возможного объема 
выпуска. В связи с сокращением заказов завод кровельных 
материалов уменьшил количество рабочих смен, а комбинат 
по выпуску железобетонных изделий – объем инвестиций, 
отказавшись от проектов по расширению производства. 
Охлаждение спроса на продукцию отмечает и крупный из-
готовитель теплоизоляционных материалов.

Экспорт сохранили
Большинство алтайских экспортеров сохранили объем 

поставок за границу. Об этом они рассказали региональ-
ному Центру экономической и социальной информации.

Несмотря на действие экономических санкций, затрудняю-
щих вывоз российских товаров, в 2024 году 29% алтайских 
предприятий нарастили поставку своей продукции на экспорт. 
Отсутствие изменений в экспортном товарообороте отметил 
61% респондентов, снижение поставок – 10% участников опроса.

В I квартале 2025 года две трети руководителей предприя-
тий планируют сохранить объем экспортных операций на 
уровне IV квартала 2024-го, увеличить количество поставок – 
20% респондентов, снизить – 13%.

Предприниматели  
могут пожаловаться

Для защиты прав и законных интересов предпринима-
телей, а также получения обратной связи о проблемах, с 
которыми сталкивается бизнес, АО «Корпорация «МСП» 
на цифровой платформе МСП.РФ запустило сервис «360°».

С его помощью предприниматели могут заявить о нару-
шениях со стороны заказчиков при проведении закупок, 
включая случаи задержки сроков оплаты по исполненным 
договорам, и получить ответ через десять рабочих дней.

Для доступа к сервису необходимо авторизоваться через 
портал госуслуг. При возникновении вопросов можно об-
ратиться в службу поддержки по телефону 8 (800) 100-11-00, 
сообщает Управление Алтайского края по развитию пред-
принимательства и рыночной инфраструктуры.

Кстати, за последние 10 лет в АО «Корпорация «МСП» посту-
пило почти 500 таких жалоб, из которых 83% удовлетворены 
полностью или частично.

Алексей ЛИТВИНОВ

Почему муки делают меньше?
«Последние годы в Алтайском 

крае снижается производство муки. 
А ржаная, говорят, вообще в дефи-
ците. С чем это связано?

Сергей Древелев, г. Бийск».

Отвечает вице-губернатор Алтайского края 
Александр Лукьянов:

– Основными потребителями муки явля-
ются хлебопекарные предприятия, которые 
не имеют возможности значительно повы-
шать цены на свою продукцию. В результате 
прибыльность мукомольного производства 
остается низкой, зачастую не превышает 3–4%. 
Также продолжается сокращение посевов ози-
мой ржи из-за неблагоприятных погодных 
условий во время зимовки и вегетации. Как 
следствие, в Алтайском крае производство 
ржаной муки в прошлом году снизилось на 
20%, до 26 тыс. тонн. Кстати, такая же ситуация 
по всей стране: выпуск серой муки сократился 
на 11%, до 489 тыс. тонн.

Между тем большую часть муки Алтайский 
край продает в другие регионы и страны. По 

данным ОАО «РЖД», в 2024 году в Алтайском 
крае отправлено 836 тыс. тонн продуктов 
перемола, что на 7% меньше уровня 2023-го. 
При этом вагонные поставки зерна из края 
выросли на 3%, до 1122 тыс. тонн.

Согласно решению Правительства РФ, 
сохраняется возможность отправки муки 
из Сибири до станций Дальнего Востока по 
льготным тарифам. В прошлом году объем 
утвержденных лимитов на муку составил 
125,3 тыс. тонн. Ввиду высокой востребо-
ванности у мукомолов данной меры под-
держки правительство края неоднократно 
просило Минсельхоз РФ увеличить лими-
ты. В результате они выросли до 340 тыс. 
тонн. Но на фоне высокой конкуренции 
с другими российскими производителя-
ми поставки алтайской муки на экспорт 
в прошлом году сократились на 22%, до 53 
тыс. тонн. Основным покупателем стала 
Монголия, закупившая в 6 раз больше, а 
вот отгрузки в Китай, Казахстан и КНДР 
значительно снизились.

Николай ПОСТЫШЕВ

Системные проблемы, с которыми чаще всего 
сталкивались предприниматели в Алтайском крае 
в прошлом году, обсудили на днях на совместном 
заседании члены Общественного и Экспертного 
советов при региональном бизнес-омбудсмене 
Андрее Осипове.

Он отметил, что уже стало 
доброй традицией представ-
лять проект доклада на суд 
бизнес-сообщества для соз-
дания объективной картины 
делового климата, выявления 
насущных проблем, обозначе-
ния потенциальных возмож-
ностей предпринимательства 
в крае, и с учетом замечаний 
планировать меры по улучше-
нию работы бизнеса.

Предлагаемый проект до-
клада охватывал широкий 
спектр вопросов: от налоговой 
нагрузки и административно-
го давления до доступности к 
базовым ресурсам и эффек-
тивности мер господдержки. 
Особое внимание было уделе-
но анализу изменений в за-
конодательстве, повлиявшем 
на деятельность предприни-
мателей.

Итоги работы
В прошлом году к упол-

номоченному поступило 
243 обращения от субъек-
тов предпринимательской 
деятельности. Наибольшее 
количество жалоб (28%) свя-
зано с земельными и имуще-
ственными отношениями. 
Предприниматели просили 
помощи в спорах с муници-
пальными властями, связан-
ных с арендой земельных 
участков. На втором месте 
(15,5%) оказались действия 
правоохранительных орга-
нов. Замыкают тройку лиде-
ров претензии на действия 
налоговых органов (11,8%). 
Их в три раза больше, чем в 
2023 году. Чуть меньше вопро-

сов (11%) посвящено финансо-
во-кредитным отношениям.

При участии бизнес-ом-
будсмена в 44% случаев пра-
ва предпринимателей были 
полностью или частично вос-
становлены. В 47% обращений 
были предложены действен-
ные механизмы правовой за-
щиты и оказано содействие 
в подготовке документации 
для судебного оспаривания.

В истекшем году при со-
действии уполномоченного 
предпринимателям было 
возвращено или сэкономле-
но благодаря восстановлению 
их нарушенных прав около 
900 тыс. руб. Это меньше, чем 
в предыдущие годы.

В рамках работы по улучше-
нию законодательства Андре-
ем Осиповым были направле-
ны поправки к действующим 
нормативно-правовым актам. 
В частности, касающимся па-
тентной системы налогообло-
жения и регулирования роз-
ничной продажи алкогольной 
продукции на территории 
Алтайского края.

Проведен анализ норматив-
но-правовых актов муници-
пальных образований, касаю-
щихся предпринимательства, 
и в 32 территории были на-
правлены мотивированные 
обращения исключить лишние 
административные барьеры. 
Все они были удовлетворены.

Аппаратом уполномочен-
ного инициировано 67 меро-
приятий, направленных на 
поддержку бизнеса в регионе, 
в ходе которых обучено более 
500 предпринимателей или 
самозанятых.

Андрей Осипов рассказал 
о совместных приемах с орга-
нами прокуратуры края, во 
время которых удается ре-
шить много вопросов. На-
пример, благодаря недавней 
встрече с прокурором регио-
на удалось решить проблему 
предпринимателей, торгую-
щих на барнаульском Крытом 
рынке.

Негативные  
факторы

Среди основных нега-
тивных факторов, которые 
влияют на бизнес в крае, 
уполномоченный назвал 
высокую ставку Центробан-
ка. Это привело к снижению 
доступности банковского кре-
дитования.

С первого на второе место 
переместился дефицит квали-
фицированных рабочих ка-
дров. Из-за того, что оборонные 
предприятия готовы предла-
гать высокие зарплаты и ши-
рокий социальный пакет, они 
имеют преимущества перед 
компаниями малого и средне-
го бизнеса, которые находятся 
в жестких условиях рынка.

Тра диционно третьей 
остается тема завышенной 

кадастровой стоимости зем-
ли и объектов недвижимости 
по сравнению с рыночной. 
По-прежнему как следует не 
работает льгота, предусма-
тривающая вычет из нало-
гооблагаемой базы 300 кв. м 
для объектов, находящихся 
в специальном перечне. Что-
бы увеличить их количество, 
уполномоченный в очередной 
раз предложил отменить обя-
занность субъектов бизнеса 

не менее двух лет состоять в 
этом перечне.

Все более тревожит пред-
принимателей некорректная 
работа системы маркировки 
«Честный знак». Дошло до того, 
что атрибуты качества товара 
Data Matrix можно купить не-
легально в московских торго-
вых ларьках. Андрей Осипов и 
его коллеги из других регио-
нов направляют свои предло-
жения в Правительство РФ и 
Госдуму, чтобы прекратить 
это безобразие.

Выступающий отметил, 
что второй год федеральная 
электросетевая компания на-
рушает сроки технологическо-
го присоединения объектов 
бизнеса к ЛЭП.

– Мы договорились эту тему 
рассмотреть на ближайшем 
заседании Общественного 
совета, – пообещал Андрей 
Осипов.

Среди других проблем – рост 
издержек сельхозпроизводи-
телей, в том числе из-за повы-
шения утилизационного сбора 
на сельхозтехнику; трудности, 
связанные с реализацией сель-
хозпродукции; высокая финан-
совая нагрузка на сельских 
предпринимателей, связанная 
с внедрением информацион-
ных систем, и недостаточная 
их финансовая поддержка.

Проект доклада будет на-
правлен членам Обществен-
ного и Экспертного советов до 
18 марта, чтобы получить об-
ратную реакцию и внести по-
правки. Далее он поступит в 
три адреса: уполномоченному 
по защите прав предпринима-
телей при президенте РФ, гу-
бернатору края и Алтайскому 
Законодательному Собранию. 
По предварительной инфор-
мации, депутаты рассмотрят 
этот вопрос на апрельской 
сессии.

Евгений ШУМИЛОВ 
 (фото автора)

  ВЛАСТЬ И БИЗНЕС .

  «АП»–ИНФО .

Главная проблема –  
высокая ставка ЦБ

Есть ли заслон фальсификату

СПРАВКА
По оперативным данным Министерства сельского хозяйства  
Алтайского края, численность пчелосемей в хозяйствах всех кате-
горий в 2024 году выросла до 195,6 тыс. (в 2023-м – 194,8 тыс.). Из них 
181 тыс. содержится в личных подсобных хозяйствах. По данным 
Алтайкрайстата, валовое производство меда в прошедшем году в 
регионе оценивается в 8414 т, из них товарного меда – 4898 т.  
В 2023 году эти показатели составляли 8395 и 4847 т соответ-
ственно.

  ЯЗЫКОМ ЦИФР .

прав предпринимателей Алтайско-
го края выявлено в прошлом году 
органами прокуратуры

6 тыс. нарушений 

Зерно подешевело
Как изменились цены на сырье, закупаемое переработчиками 
Алтайского края.

Средняя цена 
тонны в январе 

2025 г.

Индекс цен, % 
к декабрю 

2024 г.
к январю 

2024 г.
Зерновые  
и зернобобовые  
культуры

14 061 101 91,9

Пшеница 14 219 101,3 90,7
Рожь 13 500 96,8 102,3
Просо 17 000 100 92,1
Гречиха 14 519 100,7 90,1
Кукуруза 18 500 96,6 75,1
Ячмень 12 110 100,8 106,7
Овес 12 344 100,6 100,5
Горох 25 000 101,3 105,1
Семена  
подсолнечника 33 248 94,6 125,3

Бобы соевые 40 000 92,6 76,8
Семена рапса 38 000 98,7 107,5

Источник: Алтайкрайстат и объявления предприятий о продаже.
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Присутствующие внимательно слушали доклад Андрея Осипова.

Себестоимость меда алтайских пчеловодов  
не позволяет им попасть на полки торговых сетей.
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Два выставочных проекта, 
посвященных 250-летию со дня 
рождения горного инженера и 
изобретателя Петра Фролова, 
представили в Государствен-
ном архиве Алтайского края 
(ГААК).

Первый – передвижной, создан со-
вместно с Алтайским государственным 
краеведческим музеем и будет показан 
на нескольких площадках Барнаула, а 
затем поедет по территориям региона. 
Второй – виртуальный, теперь будет 
постоянно доступен на сайте ГААК из 
любой точки мира. И оба подготовлены 
с привлечением ценных документов 
из других архивов страны.

И целои�  выставки мало
– Личность Петра Козьмича заслу-

живает действительно большого вни-
мания и популяризации: уроженец 
Алтая достиг замечательных высот и 
так много сделал для края, но гораздо 
менее известен, чем Ползунов, – гово-
рит директор ГААК Елена Егорова.

С этой несправедливостью при-
зван бороться передвижной проект 
«Пётр Козьмич Фролов – алтайский 
новатор», который состоит из семи 
стендов и рассказывает о детстве и 
юности будущего горного инженера и 
начальника Колывано-Воскресенских 
заводов, начале его трудового пути на 
Змеиногорском руднике. Но главное – 
о его новаторстве почти во всем, чего 
он касался. Для Алтайского краевед-
ческого музея и ГААК это первый такой 
совместный проект. Замдиректора 
музея Юлия Абрамова говорит, что 
работа оказалось непростой – бывает, 
и целой выставки мало, чтобы расска-
зать всего об одном человеке:

– Хотелось поговорить о его детстве 
и семье, о том, каким он был замеча-
тельным изобретателем, чертежни-
ком, как он создавал наш музей. Здесь 
очень много материалов не только из 
нашего краевого, но и из Российского 
государственного исторического архи-
ва. Но есть еще и музейные предметы, 
например артефакты, связанные с чу-
гунно-рельсовой дорогой (а в нашем 
собрании сохранились настоящий рельс 
и реальное колесо от вагонетки), а также 
макет, который показывает эту уникаль-
ную разработку Петра Козьмича.

Поскольку Фролов был одним из 
создателей АГКМ, некоторые музейные 

коллекции и даже экспонаты созда-
вались буквально благодаря ему, как 
всем известная со школьных лет модель 
паровой машины Ползунова, выпол-
ненная по его инициативе. Помимо 
этого, выставка рассказывает о Фролове 
как о библиотекаре, коллекционере, 
администраторе, изобретателе, градо-
строителе и сенаторе.

Вникал  
в мельчаи� шие подробности

Что до виртуальной экспозиции, то 
с ней можно познакомиться на сайте 
Госархива края в разделе «Просвети-
тельская деятельность». Она состоит из 

трех разделов, посвящена отдельным 
отрезкам жизни Фролова и представля-
ет в том числе особо ценные документы 
из Российского государственного исто-
рического архива в Санкт-Петербурге 
и Госархива Томской области.

Петербургские материалы в свое вре-
мя обнаружил алтайский историк Павел 
Афанасьев, и ГААК впоследствии запра-
шивал их копии для своей выставки.

– На самом деле об этих докумен-
тах за подписью Фролова – а именно о 
чертежной и видовой графике Колы-
вано-Воскресенских заводов – было 
известно, но масштаб, количество этих 
листов предстояло найти и открыть, и 
сам я поразился увиденному, – говорит 

Афанасьев. Даже если не все эти рисун-
ки были выполнены Фроловым соб-
ственноручно, он сумел организовать 
эту работу и качественно выполнить 
буквально за полгода.

По поручению Кабинета Его Им-
ператорского Величества он должен 
был составить планы и виды Колы-
вано-Воскресенских рудников и за-
водов и в начале 1802 года передал в 
Санкт-Петербург 65 чертежей и восемь 
видов (некоторые из них представле-
ны в виртуальной экспозиции). Павел 
Афанасьев отмечает, что в задании 
было четкое указание сделать листы 
одинакового формата, чтобы затем под-
шить их в альбом и преподнести Его 

Величеству, так что работа требовала 
большой искусности.

Материалы, полученные из Госар-
хива Томской области, раскрывают 
деятельность Фролова уже на посту 
томского гражданского губернатора.

– По документам этого раздела Пётр 
Козьмич предстает основательным 
администратором-хозяйственником, – 
говорит Дарья Полякова, начальник 
отдела использования и публикации 
документов ГААК. – Отражены абсолют-
но разные сферы: его забота о людях, 
о строительстве дорог, о распростра-
нении методичек об оспопрививании. 
Он вникал в мельчайшие подробности, 
которых начальник и не должен был 
касаться.

«Есть мероприятия громкие и яр-
кие, а есть такие, которые, как книга, 
работают медленно, зато долго. И мы 
рассчитываем, что значительное 
количество людей откроет для себя 
страницы истории края, которые пока 
хорошо известны разве что историкам, 
музейщикам и архивистам», – сказала 
на открытии выставки министр куль-
туры края Елена Безрукова.

А председатель краевого Заксобра-
ния Александр Романенко поблагода-
рил коллектив Госархива за работу по 
сохранению исторической памяти и 
вручил почетную грамоту АКЗС.

Любовь КАРПОВА

  СПОРТ .

  ДАТА  .

Особо ценные экспонаты

Тренироваться в комфорте
Реклама «АП», ул. коРоленко, 105, 5 этаж, 501 каб. тел. 63-34-78.

Извещение
о проведении общего собрания собственников  

земельных долей
Инициатор проведения общего собрания: СПК колхоз «Фрунзен-

ский». Место проведения: Алтайский край, Завьяловский рай-
он, с. Глубокое, ул. Камышенская, д. 10б (ДК).

Общее собрание участников долевой собственности с кадастро-
вым номером 22:11:010001:27 состоится 22 апреля 2025 г. в 11.00.

Повестка собрания:
1. Выборы председателя и секретаря собрания.
2. Утверждение перечня и размера долей собственников земель-

ного участка.
3. Уточнение границ земельного участка.
4. Заключение договора аренды земельного участка с СПК кол-

хоз «Фрунзенский», условия договора.
5. Выборы уполномоченного представителя, имеющего право 

от имени участников долевой собственности без доверенности со-
вершать юридически значимые действия в отношении земельно-
го участка, его полномочия.

Собственникам земельных долей на собраниях необходимо 
иметь при себе паспорт.

По всем вопросам повестки собрания можно обратиться в те-
чение 30 дней с момента выхода извещения по адресу: Алтайский 
край, Завьяловский район, с. Глубокое, ул. Центральная, д. 11 (кон-
тора СПК колхоз «Фрунзенский»).

Бассейн «Дельфин» не в состоянии принять всех желающих.
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УВАЖАЕМЫЕ ВЛАДЕЛЬЦЫ СКОТА!
В 2013 году в границах Барнаульской дистанции пути зарегистри-

ровано 18 замечаний машинистов связанных с выходом крупноро-
гатого скота на железнодорожный путь и в полосу отвода железной 
дороги, из них 12 замечаний допущены владельцами скота села 
Черемное, 4 замечания по Ребрихинскому району и 2 замечания по 
Калманскому району. 

Обращаю Ваше внимание на тот факт, что столкновение поез-
да с крупнорогатым скотом и применение экстренного торможе-
ние поезда может привести к крушению поезда, травмам и гибе-
ли пассажиров. 

В целях обеспечения безопасности движения поездов, сохране-
ния жизни и здоровья пассажиров, прошу Вас соблюдать прави-
ла прогона, содержания и выпаса скота вблизи железной дороги. 

ПРАВИЛА ПРОГОНА, СОДЕРЖАНИЯ И ВЫПАСА СКОТА:
При прогоне животных через железнодорожный переезд стадо 

должно быть разделено на группы такой численности, чтобы с уче-
том количества погонщиков был обеспечен безопасный прогон ка-
ждой группы.

Пастухи и владельцы скота должны содержать животных в ис-
правных помещениях, базах и загонах и осуществлять их выпас 
в специально отведенных местах под постоянным наблюдением.

Водителем гужевых повозок, саней, пастухам, владельцам и по-
гонщикам вьючных животных и скота.

ЗАПРЕЩАЕТСЯ:
- оставлять на дороге и в местах выпаса животных без надзора;
- прогонять животных через железнодорожные пути вне специ-

ально отведенных местах, а также в темное время суток и в усло-
виях недостаточной видимости;

- вести животное по дороге с асфальто- и цементобетонном покры-
тием при наличии иных путей.

- нахождение и выпас скота в полосе отвода железной дороги, в 
том числе на привязи.

Выпас скота на расстоянии ближе 300 м от железнодорожного 
пути на не огороженных пастбищах разрешается только на привя-
зи, а на расстоянии до 2000 м от железнодорожного пути – только 

Чтобы ваше объявление было опубликовано,  необходимо:
- правильно заполнить купон;
- объявления без указания данных 

клиента не публикуются;
- объявление должно содержать не 

более 10 слов;

- один купон используется только для 
одного объявления;

- купон предназначен только   для  
частного объявления.

Высылать заполненный купон по адресу:
656049,г. Барнаул, ул. Короленко, 105, каб. 501

Текст объявления должен соответствовать Закону РФ «О рекламе».

Объявления, предполагающие оптовые продажи-покупки, а также иные 
виды коммерческо-предпринимательской деятельности, подлежащей реги-
страции, а также обязательному лицензированию и сертификации, к публи-
кации не принимаются.

ОБЪЯВЛЕНИЯ ЧАСТНЫХ ЛИЦ. ПУБЛИКУЮТСЯ ПО КУПОНАМ.

Продаю
Погреба, гаражи

z Погребную ячейку в ПГСК-428 в 
г. Барнауле, ул. Партизанская, 146б 
(3 кв. м, есть полки, банки, цена 
100 000, торг). Тел. 8-906-967-1324.

Автотранспорт, 
автопринадлежности
z УАЗ-Патриот (2012 г. в., хтс, про-
бег 73 000 км, все вопросы по теле-
фону). Тел. 8-960-944-1379.

Разное
z Личную библиотеку, более 5 ты-
сяч экземпляров (классика, словари, 
история, книги алтайских авторов, 

кулинария, философия, публици-
стика, искусство, поэзия, карты, от-
крытки и т. д., возможность пред-
принимателям, меценатам принять 
участие в покупке и сделать подарок 
в библиотеки, вузы, цена 180 000, 
торг). Тел. 8-906-967-1324.

Разное
zОтдам в добрые руки щенков (раз-
личных возрастов и окраса, возмож-
на доставка). Тел. 8-903-992-3885.
z Отдам в добрые руки рыжего по-
лосатого котенка (возраст 5 меся-
цев, мальчик, к туалету приучен). 
Тел. 8-962-803-2795.
zОтдам в добрые руки в частный 
дом кошку-мышеловку. Тел. 8-962-
803-2795.

Спартакиада малых го-
родов Алтайского края 
выявила сильные и сла-
бые стороны подготовки 
бийских спортсменов. 
Вопросы развития мас-
сового спорта обсудили 
городские власти с руко-
водителями спортивных 
школ на круглом столе. 
На встрече было анон-
сировано скорое появ-
ление сразу нескольких 
спортобъектов, в том 
числе в удаленных ча-
стях наукограда.

Футбол – во главу угла
– Сергей Вирбицкас, дирек-

тор спортивной школы № 2, не-
однократно обращал внимание 
администрации города, руково-
дителей управления культуры, 
спорта и молодежной политики 
на то, что в городе катастрофи-
чески не хватает помещений 
для занятий массовыми видами 
спорта, – начала совещание на-
чальник управления культуры, 
спорта и молодежной политики 
мэрии Бийска Наталья Курцева.

К слову, данная спортивная 
школа одна из самых посещае-
мых в алтайском наукограде. 
В шести отделениях самая 
большая секция – это футбол.

– Им у нас занимается около 
500 человек, – уточнил Сергей 
Вирбицкас. – И вместе с тем он 
и самый проблемный. Детям 
тяжело тренироваться в холод-
ное время года на открытом 
воздухе на том же стадионе 
«Юбилейный». И эта постоян-
ная трудность зимой.

Местные власти в курсе, ис-
кали варианты решения.

– В этом году в январе нако-
нец-то у нас с помощью админи-
страции города организована 
аренда бывшего спортивного 

зала котельного завода, – со-
общил директор спортшколы 
№ 2. – Сразу 200 детей получи-
ли дополнительное время для 
занятий футболом в хороших 
теплых условиях.

По словам Сергея Вирбиц-
каса, и родители отмечают, 
что тренировочный процесс 
заметно улучшился.

В целом помощь спортшколе 
была оказана на весь 2025 год, 
на эти цели выделено порядка 
600 тысяч рублей.

Наша жизнь – борьба!
В ходе круглого стола обсу-

дили проблемы развития и 
еще одного популярного вида 
спорта – греко-римской борьбы. 
Она развивается на базе спор-
тивной школы № 1, – рассказал 
заместитель директора Андрей 
Микушин.

– Занимается этим видом 
спорта порядка 340 человек. 
И все они располагаются в одном 
зале, – сообщил он. – В связи с 
этим администрация города по-
шла нам навстречу и рассматри-

вает вариант предоставления 
дополнительной площади в быв-
шем кинотеатре «Октябрь». Он 
был законсервирован десять лет 
назад, его попытались привести 
в порядок. Но постоянно были 
какие-то вопросы и проблемы 
по ремонту. Впрочем, сегодня 
в «Октябре» работы движутся 
к своему завершению. Кстати, 
объект уже не раз посещал се-
натор, прославленный борец 
Александр Карелин, который 
обещал поддержать запуск но-
вого комплекса.

– В настоящее время работы 
находятся на финальной стадии, 
мы планируем уже в сентябре 
пустить туда наших ребят на 
тренировки, – подтвердила 
информацию Наталья Курцева.

Плыть есть куда
Подняли в ходе круглого 

стола и вопросы развития пла-
вания и самбо. В этом плане в 
будущем должно повезти Вос-
точному району Бийска.

Исторически сложилось, что 
основные спорткомплексы в 

Бийске разместились в при-
обской части, где, кстати, рас-
положено два бассейна – в СК 
«Заря» и спортшколе «Дельфин», 
а самбо занимаются на базе 
Городского дворца культуры. 
Но в скором времени у детей 
Восточного района будет повод 
для праздника, так как в веде-
ние города перешли спортзал, 
где можно будет заниматься 
самбо, и бассейн Консультатив-
но-диагностического центра. 
Пока же самбисты этого района 
тренируются в маленьком зале 
центра детского творчества.

К слову, сегодня в Бийске 
плаванием занимаются 324 ре-
бенка.

Си льно востребован и 
бассейн, расположенный в 
СК «Заря».

– Наш бассейн на десять 
дорожек по 50 метров не усту-
пает другим в Алтайском крае. 
Две крайние дорожки – для 
посетителей, остальные – для 
спортсменов. Причем трениров-
ки идут с утра до обеда. Затем 
небольшой перерыв, и снова 
все приступают к занятиям до 
самого позднего вечера, – рас-
сказала Винера Фаляхова, ди-
ректор этого спорткомплекса.

В общем, новые площади не-
обходимы. Помимо бассейна в 
Восточном районе на базе диа-
гностического центра, сейчас 
речь ведется и о строительстве 
нового модульного комплекса в 
одном из самых густонаселен-
ных микрорайонов «Зелёный 
Клин», который практически 
не охвачен спортивными 
центрами, не считая коммер-
ческих. Уже в текущем году та-
кой модульный бассейн должен 
быть построен. Как считают 
специалисты, он разгрузит 
другие спорткомплексы и даст 
возможность вести трениро-
вочный процесс на еще более 
высоком уровне.

Павел СИДОРЕНКО  
(фото автора)

Ветераны высоко оценили работу алтайского 
госпиталя. Так, рядового Максима Старикова на-
правили сюда на реабилитацию через военкомат. 
До этого он уже проходил лечение в Ростове-на-До-
ну, Санкт-Петербурге, Донецке.

«Хочется сказать о чистоте, порядке, военной 
строгости, внимательном участии сотрудников 
и профессионализме врачей, – отметил Максим 
Стариков.

А контрактник Евгений Головин вернулся в 
Барнаул после лечения в Севастополе и Ульянов-
ске. «В госпитале нашем не был никогда. Здесь 
все на высшем уровне, претензий нет никаких, 
относятся врачи с вниманием», – сказал он.

В разговоре ветераны посетовали на долгое 
ожидание высокотехнологичной помощи в феде-
ральных медицинских центрах. «Очереди боль-
шие, попасть на операцию сложно. Хотелось бы 
ускорить весь этот процесс. Иногда приходится 
ждать долго, а здоровье многим уже не позволяет. 
Есть ребята, которым срочно нужна операция. 
Руководство страны должно обратить на это вни-
мание», – сказал один из ветеранов.

Виктор Зобнев пообещал помочь ветеранам 
решить их проблемы: «Кроме того, у меня, как у 
сенатора, есть квартальный день приема в офи-
се партии «Единая Россия» на ул. Партизанской. 
Приезжайте туда, будем помогать адресно. Где-то 
отказали, где-то что-то не получилось, ожидания 
не оправдались – всегда буду рад вас встретить».

Ирина Солнцева взяла на контроль вопрос оформ-
ления инвалидности: «Я понимаю, что сразу все невоз-
можно сделать – где-то все равно какие-то пробелы 
остаются. Но так хочется, чтобы вы ни в чем не нуж-
дались и как можно быстрее вернулись к обычной 
жизни, хоть это и непросто. Целые программы сейчас 
разрабатываются, чтобы адаптировать и социали-
зировать ветеранов СВО, помочь им найти работу».

В планах – расширяться
В конце встречи Виктор Зобнев и Ирина Солн-

цева поздравили ветеранов с прошедшим Днём 
защитника Отечества и вручили небольшие по-
дарки.

Подводя итоги встречи, сенатор подчеркнул, 
что сегодня Минобороны, фонд «Защитники 
Отечества», федеральные и региональные власти 
работают над тем, чтобы все военнослужащие, 
которые выполнили свой долг, не были забыты, не 
оставались со своими проблемами один на один.

Ирина Солнцева отметила, что в регионе также 
существуют планы по расширению сети меди-
цинских учреждений, где участники СВО и их 
семьи смогут получить помощь. Реабилитацию 
уже можно пройти, например, в фонде «Защит-
ники Отечества», в краевом Центре социальной 
реабилитации инвалидов и ветеранов боевых 
действий (Калинина, 7).

«Площадки небольшие, и нужно будет их расши-
рять. Эта тема звучит, об этом говорит губернатор. 
Участников СВО намного больше, чем ветеранов 
афганской и чеченских кампаний. В частности, 
каждый год ребята и их семьи должны будут полу-
чать санаторно-курортное лечение. Послевоенное 
время будет самое сложное», – отметила предсе-
датель комитета АКЗС по социальной защите и 
занятости населения.

Никита ИВАНОВ

«Такого количества воен-
нослужащих, получивших 
ранение и находящихся в 
госпиталях, у нас еще не 
было. Основная задача ор-
ганов власти – понять про-
блемы ветеранов и ответить 
на вопросы, которые есть».

  МЕДИЦИНА .

«Вам звонят  
из госпиталя»

(Начало на 1 стр.)

В большинстве случаев управляющие организа-
ции устраняют нарушения, не дожидаясь визита 
госжилинспектора. Однако в целях профилактики 
Госинспекция направляет управляющим организаци-
ям предостережения о недопустимости нарушений 
обязательных лицензионных требований.

Вопросы соблюдения нормативов зимнего содер-
жания многоквартирных жилых домов находятся 
в инспекции на постоянном контроле.

Штрафы
При выявления нарушений, связанных с ненадлежа-

щим выполнением обязанности по уборке придомовой 
территории и крыш от снега и наледи, управляющие 
организации могут быть привлечены к административ-
ной ответственности по части 2 статьи 14.1.3 Кодекса 
об административных правонарушениях Российской 
Федерации с наказанием в виде штрафа в размере от 50 
тыс. до 100 тыс. рублей для должностного лица или его 
дисквалификации на срок до 3 лет и штрафа на сумму 
от 250 тыс. до 300 тыс. рублей для юридического лица 
соответственно. Для ТСН, ЖСК, ЖК данный кодекс 
предусматривает административную ответственность, 
при которой штраф для должностных лиц может со-
ставить 4–5 тыс. рублей, для юридического лица – от 
40 тыс. до 50 тыс. рублей.

Подготовил Евгений ПЛАТУНОВ

  ТЕМА ДНЯ .
Помочь снегу 
растаять

(Начало на 1 стр.)

 Дарья Полякова уверена, что новая экспозиция будет любопытна широкому кругу интересующихся историей Алтая.

На выставке есть рисунки и чертежи Колывано-Воскресенских заводов за подписью Петра Фролова.

«Есть мероприятия 
громкие и яркие, а 
есть такие, которые, 
как книга, работают 
медленно, зато дол-
го. И мы рассчитыва-
ем, что значительное 
количество людей 
откроет для себя 
страницы истории 
края, которые пока 
хорошо известны 
разве что историкам, 
музейщикам и архи-
вистам».



№ 40 (31399)
Среда, 5 марта, 2025 год4  № 40 (31399)
Среда, 5 марта, 2025 год

Ф
от
о 
Е.

 Н
А
Л
И
М
О
В
А

.

4 МОЗАИКА

Учредители: Правительство Алтайского края, Алтайское 
краевое Законодательное Собрание и краевое государственное 

унитарное предприятие газета «Алтайская правда».

Главный редактор:  Г.Г. РООР
Редакционная коллегия: 
О.Г. КУПЧИНСКИИ� , О.Ф. ИВАНОВА,
О.В. АНТОНОВ, Т.А. ПОПОВА,
Е.А. ШУМИЛОВ, К.Е. ШИРЯЕВА,
Л.Г. КАРПОВА.

Адрес редакции и издателя: 656043, 
Алтаи� скии�  краи� , г. Барнаул,
ул. Короленко, 105. 

Саи� т: www.ap22.ru. E-mail: mail@ap22.ru 

Телефоны: 35-46-85, 35-31-44 (факс) – приемная; 

63-34-78 – отдел рекламы (reklama22@ap22.ru);
63-37-17 – отдел  подписки и распространения
газеты; 
63-52-17 – информационныи�  портал.

Газета выходит во вторник, среду, четверг,  
пятницу, субботу. 

Общии�  тираж – 19 780 экз.
Индекс П0300 (73652 – льготныи�). 
Тираж – 19 493 экз.

Индекс П0303 (с официальными документами). 
Тираж – 287 экз. Заказ № 5359.
Свободная цена.

 Отпечатано в ООО «Издательское полиграфическое предприятие 
«Алтаи� », 656043, Алтаи� скии�  краи� , г. Барнаул, ул. Короленко, 105. 

Газета зарегистрирована Управлением Федеральнои�  службы по надзору в сфере связи , информационных технологии�
и массовых коммуникации�  по Алтаи� скому краю и Республике Алтаи� . Регистрационныи�  номер ПИ № ТУ 22-00678 от 11 мая 2017 г.

ТЕЛЕФОНЫ СОБСТВЕННЫХ КОРРЕСПОНДЕНТОВ:
БИЙСК – П.П. Сидоренко – 8-960-943-4187
ЗАРИНСК – К.В. Литвинова – 8-923-167-7068
КАМЕНЬНАОБИ – Н.Н. Исаева – 8-906-946-4433
РУБЦОВСК  –  Л.В. Маковецкая –  8-923-651-7691 
СЛАВГОРОД  – С.В. Демкина – 8-923-654-3885

Государственный молодёжный 
ансамбль песни и танца «Алтай» 
представит обновленную версию 
спектакля «Край возле самого неба» 
на сцене краевого театра драмы.

Показ 12 марта можно назвать премьерой: 
сцена театра примерно в два раза больше, чем 
родная в концертном зале «Сибирь», вдвое 
больше и зрительный зал. Но главное, сам 
спектакль, впервые представленный публи-
ке прошлым летом во время «Шукшинских 
дней», сильно изменился.

Напомним, что над постановкой по моти-
вам главных образов и тем трех сибирских 
писателей – Василия Шукшина, Валентина 
Распутина и Виктора Астафьева – работали 
четыре известных балетмейстера из России 
и Беларуси, а в единое действо их хореогра-
фические новеллы собрал народный артист 
России Владимир Васильев, много лет опека-
ющий ансамбль «Алтай».

– Спектакль зажил собственной жиз-
нью, и чем больше мы над ним работаем, 
тем больше хочется внести в него красок, 
– говорит художественный руководитель 
коллектива Елена Березикова. – Он уже 
разросся на два отделения и стал более 
объемным, потому что все постановщики 
вошли во вкус, приезжали к нам снова и 
снова и каждый усовершенствовал свою 
часть.

Артист балета Артём Рудниченко рассказал, 
что новелла балетмейстера из Санкт-Петер-
бурга Юрия Смекалова «Грации. Наследие», 
которая изначально длилась минут 12, вы-
росла до 25. «Юрий Александрович подумал, 
что нужно раскрыть для зрителей каждый 
характер, всех, кто присутствует на сцене», – 
рассказал Рудниченко.

Примерно то же произошло и с новелла-
ми «Забытый берег» Алексея Расторгуева из 
Перми, «Долюшка» Александра Могилёва из 
Москвы и «Такой парень» минчанина Дмитрия 
Залесского.

Артистка балета Софья Шишкина заме-
чает, что сцена театра драмы значительно 
больше, а танцоры ощущают пространство 
по-другому. «Наверное, нам будет куда ша-
гать, больше воздуха. И это тоже даст новые 
краски».

– Мы волнуемся как в первый раз, правда! 
Потому что собрали спектакль по-новому, 
– признается Елена Березикова. – Но мои ар-
тисты очень опытные люди. Куда их только 
ни забрасывала судьба, они всегда осваи-
вают новую площадку с первого шага. Так 
что наше «поющее дерево» на сцене театра 
зазвучит по-иному и «дрова» поплывут уже 
по большой реке. Самим интересно, как все 
получится!

Любовь КАРПОВА, 
Олег БОГДАНОВ (фото)

  АНОНС .

К забытым берегам

  У КАРТЫ ПОГОДЫ 

  КРАТКО .

По данным группы долгосрочных про-
гнозов Новосибирского гидрометцен-
тра, средняя месячная температура 
воздуха ожидается -4…-8 оС, что около 
и выше нормы на один градус.

С метеорологической точки зрения первый 
весенний месяц еще относится к зимнему пе-
риоду, и лишь в конце марта и начале апреля, 
когда среднесуточная температура воздуха устой-
чиво переходит через нуль к положительным 
значениям, а в крае это происходит в период 
с 28 марта по 5 апреля, в краевой столице –
2 апреля, – наступает метеорологическая весна, 
которая ведет к интенсивному снеготаянию.

Неустойчивость погоды в марте выражается 
в том, что холодная ветреная погода быстро сме-
няется теплыми солнечными днями и наоборот. 
Визитная карточка месяца – полуденная капель, 
рост сосулек и гололедица на дорогах.

В среднем в марте отмечается два дня с тума-
ном, шесть дней с метелью, восемь дней с голо-
ледно-изморозевыми отложениями.

В первой и второй декадах колебания темпера-
туры воздуха ночью от -6 до -20, при прояснении 
– до -25, днем от -8 до +10 °С.

В третьей декаде ожидается преобладающий 
фон температуры воздуха в ночные часы -2…-7, в 
отдельные дни при прояснении до -13, днем 0…+5 °С.

Месячное количество осадков различной ин-
тенсивности предполагается больше нормы, 
по крайнему юго-востоку края – около нормы 
(12–58 мм).

За последние 25 лет самая ранняя метеоро-
логическая весна наступила в 2016 году, когда 
уже 17 марта, начиная с южных районов, а к 
25-му числу на всей территории края произо-
шел устойчивый переход среднесуточной тем-
пературы воздуха через 0 градусов, опережая 
среднемноголетние даты на 1–2 недели. Самая 
поздняя – в 2010 году, когда на всей территории 
края, в том числе и в краевой столице, метео-
рологическая весна наступила 12–14 апреля.

Разброс экстремальных температур составляет 
57,4 градуса и варьирует от -41, зафиксированно-
го 10 марта 1912 года, до +16,4 30 марта 1989-го.

П�� �������
Месяц получился теплым и в большинстве 

районов края с недобором осадков.
Среднемесячная температура воздуха полу-

чилась -10…-13, что выше нормы на 1–4 градуса.
Сумма выпавших осадков варьирует от 3 мм 

(Солонешное) до 28 мм (Тогул), что соответствует 
на большей части территории края 40–70% от 
нормы.

В Барнауле февраль также получился теплым 
со средней температурой воздуха -11 °С, что выше 
нормы на 2,6 градуса. Количество выпавших 
осадков составило 17 мм (92% от нормы).

В краевой столице прошедший зимний сезон 
также получился очень теплым и вошел в пятерку 
самых теплых зим за весь период наблюдений. Его 
средняя температура воздуха составила -10,3 °С,
что на 3,6 градуса выше нормы. Самая низкая 
температура воздуха в Барнауле была отмечена 
25 декабря (-28 °С).

Сумма выпавших зимних осадков составила 
66 мм, что соответствует 98% от сезонной нормы.

Людмила СЫРЫХ,
начальник отдела Алтайского ЦГМС.

Барнаульские богатыри
9 марта на телеканале СТС состоится праздничная пре-

мьера шоу «Богатырские игры», в котором музыкант Иван 
Чебанов и студентка Светлана Ильенко из Барнаула побо-
рются за титул «Богатырь всея Руси» и 10 миллионов рублей.

Болеть за них и еще 98 героев будет тройка ведущих: актер 
Михаил Пореченков, видеоблогер Дмитрий Масленников и ак-
триса Ника Здорик, сообщили «Алтайской правде» организаторы.

Светлана Ильенко учится на психолога в барнаульском вузе 
и уже оканчивает 4-й курс. В свободное время занимается тя-
желой атлетикой и тренирует детей.

Барнаулец Иван Чебанов ранее уже принимал участие в 
таких проектах, как «Голос» и «Фантастика», поэтому многие 
телезрители знают нашего героя в лицо. Да и песни музыканта 
неоднократно попадали в топ-чарты радиостанций и музыкаль-
ных каналов. Спортивное шоу – это новый вызов для жителя 
краевой столицы.

«Перед съемками мой менеджер говорил: «Вань, интересное 
шоу, соберутся ребята-артисты, будут «Весёлые старты». Но 
на месте я вижу суперспортсменов со всей страны, готовых 
«уничтожать» творческих ребят вроде меня», – шутит Иван.

Парень хочет доказать, что у него есть не только способности 
к музыке. К примеру, в школе он активно играл в баскетбол и 
профессионально занимался рафтингом. Уже пятнадцать лет 
катается на сноуборде, любит серфинг, бегает.

«Поэтому уверен, что все получится!» – не сомневается му-
зыкант.

Соперниками барнаульцев станут актеры Влад Канопка и 
Иван Жвакин, телеведущий и врач Александр Мясников, фит-
нес-блогер Алексей Столяров, музыкант Natan, а также богатыри 
со всей страны, в числе которых пожарный-спасатель, звездный 
телохранитель, коллекционер пауков, пилот медицинского 
вертолета, хоккеистка, исторический реконструктор, будущий 
режиссер, садовод, банщик и другие.

Предварительно известно, что им предстоит стоять в планке 
на выживание, разматывать километровые клубки, крутить 
рыбацкую сетку весом в 1 тонну, играть в богатырские салки, 
удерживать тяжелые бревна, толкать 115-килограммовую сте-
ну и проходить другие испытания в павильоне «Мосфильма», 
вмещающем 1500 зрителей.

Лишь двое победителей – богатырь и богатырка – разделят 
денежный приз в размере 10 миллионов. Смогут ли ими стать 
жители Барнаула? Увидим на экране.

Дмитрий СЕРДОВ

Дружная семья
В многодетной семье Брит из Алтайского края родился 

четырнадцатый ребенок.

Новорожденного сына родители назвали Сергеем в честь отца.
«Их семья очень крепкая и дружная, все друг друга поддер-

живают. В доме всегда пахнет свежеиспеченными булочками, 
слышен звонкий смех. Наш регион богат на такие крепкие 
многодетные семьи», – считает министр социальной защиты 
региона Наталья Оськина.

Она поздравила Елену и Сергея Брит с пополнением, пожелала 
малышу крепкого здоровья.

Константин ГРИШИН

Алтайские ученые объяснили, 
почему в регионе происходят 
землетрясения.

На эту тему высказались заведую-
щий кафедрой природопользования 
и геоэкологии АлтГУ кандидат геогра-
фических наук Вадим Скрипко и стар-
ший научный сотрудник Института 
водных и экологических проблем 
СО РАН кандидат геолого-минера-
логических наук Софья Платонова. 
Исследователи начали свое объяс-
нение с таких характеристик, как 
интенсивность и магнитуда.

Н����̈� � ����
Магнитуда – это количество энер-

гии, выделившейся в очаге землетря-
сения, на глубине. Это безразмерная 
единица определяется по шкале Рих-
тера от 1 до 9,3. Ее фиксируют сей-
смографами. Интенсивность – это 
сила землетрясения на поверхности 
в зоне очага. Она проявляется в ре-
акции живых и неживых объектов 
на толчок, например в разрушениях. 
Определяется по 12-балльной шкале.

1 балл – незаметное землетрясение 
регистрируется только сейсмографом, 
повреждений зданий и нарушений в 
почве не наблюдается, люди также ни-
чего необычного не отмечают. 4 балла 
(умеренное) – возможны небольшие 
трещины в сырых грунтах. В зданиях 
заметны легкое дребезжание и коле-
бание предметов, посуды и оконных 
стекол, скрип дверей и стен. 7 баллов – 
очень сильное землетрясение, в резуль-
тате которого рушатся здания, вдоль 
склонов и насыпей сходят оползни. 
Его ощущают все. 12 баллов – сильная 
катастрофа, порождающая общее раз-
рушение зданий, огромные обвалы и 
оползни, водопады, изменение рельефа.

При одной и той же магнитуде ин-
тенсивность на поверхности может 
оказаться разной. Имеет значение 
глубина залегания очага. Чем глубже 
очаг, тем слабее его проявление на 
поверхности. Чем он ближе к поверх-
ности, тем более сильным и точечным 
будет его воздействие.
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По словам Вадима Скрипко, земле-

трясения возникают из-за движения 
и сжатия литосферных плит Земли.

«Сейчас полуостров Индостан 
двигается к северу и давит на Евра-
зию. В результате давления крупных 
литосферных плит земная кора тре-
скается, образуются целые горные 
страны. Так возникли Гималаи и наш 
Алтай. Движение и столкновение 
литосферных плит проявляются в 
двух формах: медленной и взрывной 
(сейсмическая). Во время реализации 
последней происходят землетрясения 
и выделяется много энергии. Она рас-
пространяется в виде сейсмических 
волн. Выходя на поверхность, они 
производят колебательные движе-

ния и разрушения. Мощь этих волн 
в пределах горной страны Алтая рас-
сеивается к северу и ослабевает на 
примыкающих к горам равнинах, 
поэтому в Барнауле жители ощущают 
лишь небольшие по силе землетря-
сения», – подчеркнул спикер.
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Очаги сильных землетрясений 

сосредоточены в основном в го-
рах, на территории Республики 
Алтай, Монгольской и Китайской 
народных республик. Большинство 
толчков, которые ощущают жите-
ли Алтайского края, можно назвать 
отголосками сейсмических собы-
тий, происходящих именно там.
В Алтайском крае есть собственные 
сейсмоактивные зоны: на Салаире, в 
районе Камня-на-Оби, а также в Бе-
локурихе вдоль границы равнины и 
гор. Именно по этой причине в Бело-
курихе бьют радоновые источники. 
Радиоактивный газ аккумулируется 
в подвижных разломных зонах, нахо-
дящихся в сейсмоопасных регионах 
планеты.

В Алтайском крае происходят зем-
летрясения относительно небольшой 
силы: 5–6 баллов. Они возникают на 
глубине 18–20 километров. Поэтому 
больших разрушений толчки не при-
несут. Однако есть другая опасность.
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«Практически половина Барнаула 

стоит на особых грунтах: лессовид-
ных суглинках. Они образовались в 
последний ледниковый период, когда 
дули сильные пыльные ветра. Лессы 
(частицы пылеватой размерности) в 
сухом и твердом состояниях хорошо 
держат нагрузку, на них можно стро-
ить дома. Однако, когда появляется 
сейсмическая вибрация, примыкаю-
щие к реке склоны теряют свойства 
твердого тела и начинают течь, как 
жидкость. В результате крутые скло-
ны начинают «течь» и обрушаться», 
– отмечает Софья Платонова.

В 1914 году в Сузуне на границе с 
Новосибирской областью произошло 
слабое землетрясение: всего 3 балла, 
однако оно спровоцировало самый 
большой оползень в черте Барнаула, 
в Научном Городке, известный под 
названием «оползень Туриной горы», 
объемом 800 тыс. кубометров, уточ-
нили в АлтГУ.

«Во время землетрясений терри-
тории, находящиеся в 200-метровой 
зоне, прилегающей к бровке реки на 
лессовом плато, становятся опасны-
ми, так как могут потерять устой-
чивость. Практически весь левый 
берег Оби в черте Барнаула считается 
оползневой зоной. Сейсмические 
толчки в пределах Алтайского края 
представляют опасность именно с 
этой точки зрения», – говорит Вадим 
Скрипко.

Константин ГРИШИН

Интенсивность и магнитуда
  ПРИРОДА И ЛЮДИ .

Ждём настоящую весну

Все хореографические спектакли ансамбля «Алтай» живут на сцене по много лет.

На репетиции обновленного действа.

Ф
от
о 
О

. Б
О
ГД
А
Н
О
В
А

.

ФАКТ
Спектакль «Край возле самого неба» – не инс-
ценировка конкретных произведений Шукшина, 
Распутина и Астафьева, а взгляд известных 
молодых балетмейстеров на главные темы и 
центральные образы их творчества. И говорят 
о них здесь языком современной хореографии. 
Причем каждый из балетмейстеров работает 
в собственной стилистике и хореографической 
пластике. Спектакль пронизан любовью к малой 
родине, размышлениями о смысле жизни чело-
века и женской судьбе. Постановка состоялась в 
рамках творческой мастерской народного арти-
ста СССР Владимира Васильева в 2024 году.

Белокуриха на границе равнины и гор.

От всего сердца.


